

## 地震の神話と地震の記憶

—奈良・平安時代の地震にふれて

保立道久

### はじめに

東日本大震災の後に「安全神話」という言葉を聞きます。日本社会では、決定的な問題の修飾語として宗教的な意味をもつた言葉が使われることがあります。たとえば第二次大戦の敗戦後に使われた「一億総懺悔」という言葉、「国民みんなが悪かった」という言葉です。「安全神話」という言葉は、それと同じように事態の経過や責任を曖昧にする力をもつものとして流通しているように思います。人々は原発事故について怒り、批判する場合も、まずそれを神話のように信じ込まされていたことに驚き、そこに自分たちの反省を重ねようとしているようにみえます。

こういう一種の愚直さは、あるいは「無宗教」といわれる、この列島に棲む人々の意識のあり方に関係するのでしょうか。ただ歴史学者として考えるのは、まずはこのような言葉使いは、人々にとって「神話」という

ものが他人事であり、神話が文化の外に存在していることを示すのではないかということです。もちろん、このような文化の非神話化には理由がありました。つまり、第一次世界大戦を引き起こした日本の天皇制国家が、皇国史觀といわれる神話イデオロギーによつておおわれていたという事情です。その解体が日本社会から文化としての神話を一掃してしまつた訳です。そして、「戦後社会」の支配的な潮流としては、そこから今回の「安全神話」という用語法まで、ある意味では一直線であつたように感じます。もちろん、だからといって「戦後派」の思想や学芸の位置をおとしめようというではありません。しかし、私は、ここには前近代の歴史の記憶の軽視があるようだと思うのです。

## 地震火山神話

『歴史のなかの大地動乱』(岩波新書)で基本的な説明をしたことですが、日本の神話の基本には地震・噴火神話がありました。つまり、列島を生んだといわれる女神、イザナミは火の神を出産した時、大やけどをおつて死去します。それを悲しんだ父神イザナキは「根の鍛すの國」に妻を訪問し、妻の精気を身にまといつかせて生き返り、海岸で禊ぎをして穢を放出します。その時に、まず大禍津日神(穢神)が身体をおおう汚れから生まれ、その後に、左目からアマテラス(日神)、右目からツキヨミ(月神)、そして鼻からスサノヲが生まれました。スサノヲは、根の國の死の穢を残す部位、つまり鼻から生まれた神であつて、その意味ではもつとも穢れた神であつて、そのような神として、穢を受け入れる海を象徴する神となつたということになります。

「穢」というのは、神話では人間のエネルギーそれ自体が生み出すものと考えられていて、けつして単にマインズのものではありません。この穢を海の神が受け入れ、そこから何かが生まれるというのは、福島原発の

放射能汚染水が海に放出されていることを考えますと、非常に不思議な気持ちになりますが、それはさておいて、スサノヲは、母神のいる「根の国」を恋い慕つて哭き叫びます。そして姉のアマテラスを慕つて高天の原に駆け上るのですが、そのとき「山川ことごとく動<sup>ムチ</sup>み、国土みな震<sup>ゆ</sup>りぬ」といわれているのが、彼が地震神であることの証拠です。これは、ギリシャ神話の海神ポセイドンが同時に地震神であるのと同じであることになります。

さて、このスサノヲの性格を受け継いだのが、有名なオオナムチです。彼は、スサノヲの娘と氣脈を通じて、スサノヲの許から、スサノヲの宝を盗んで逃げ出します。その宝でもつとも大事なものが、琴でした。オオナムチはそれを肩に担ぎますが、『古事記』には、その琴が「樹に払れて地動<sup>ヒキ</sup>鳴<sup>ミ</sup>み<sup>キ</sup>」とあります。つまり、この琴は地震を起こす道具だったのです。スサノヲはオオナムチを追いかけますが、追いつけないと覚ると、娘との結婚をみとめ、「宝物を使って地上の王者となれ、大国主命と名乗れ」と呼びかけました。「オオナムチ」の「オオ」は大きいという意味、最後の「ムチ」は「貴」とも書いてノーブルという意味の修飾語ですから、この神の性格は、「ナ」という言葉にあらわれています。この「ナ」とは自然としての大地という意味です。これに対して、「オオクニヌシ」の「クニ」は領有された土地を意味します。つまり、オオナムチは地靈の神から、オオクニヌシとして人間界の王者となつたということになります。

## 八・九世紀の大地動乱

日本が本格的に文明化したのは八世紀、奈良時代のことでしたが、この時代には、まだまだ神話世界は生きていました。そして、問題は、八世紀・九世紀が列島にとって一つの大地動乱の時代であつたことです。地震

学者の一部には列島においてだいたい六〇〇～七〇〇年の地震の長周期性（スーパー・サイクル）を考え、この時代、さらに一五〇〇年前後（室町時代）、そして現在を大地動乱の時代と考える議論があります。それが事実かどうかは、私にはわかりませんが、歴史の側から史料を点検してみると、地震や噴火が八・九世紀の社会史と深い関係をもつてていることは一目瞭然です。そのうちもっと重要なのは、七三四四年に発生した河内大和地震でしょう。実は、この地震の五年前に、奈良時代政治史の行方を決めたといわれる長屋王事件が発生しています。長屋王は、時の天皇、聖武に血統的にはもつとも近い有力な王でしたが、反逆を理由として自死に追い込まれ、怨靈となりました。この河内大和地震で長屋王の父の高市皇子の王墓が崩壊したことは確実で、それもあつて、この地震は長屋王の怨靈の引き起こしたものと考えられたらしいのです。聖武が「釈迦は地震を鎮める力をもつ」という華嚴經の経文にひかれて、大仏の建造事業を展開したもつとも深い原因はここにあつたのです。

九世紀に入つても事態は同じでした。とくに今回の三・一の地震とほぼ同じ規模をもつていたという八六九年の陸奥大地震・大津波は、やはり伴善男という貴族が、応天門事件で追放されて、死去した翌年でした。この伴善男もやはり怨靈となって地震を引き起こしていたと考えられていたらしいのです。

この時代は、そのしばらく前の八六四年には富士大噴火が起きており、その後、いわゆる関東大震災と同じ発震構造をもつとされる南関東地震が起き、さらに南海トラフの大地震が発生しています。これらの史料をみてみると、当時の人々は神話の神々がおそるべき怨靈に姿をかえて復活したと感じていたのではないかと思います。その恐怖は相当のものであつたでしょう。

私は、京都祇園社の祇園会の創始が、八六九年の陸奥大地震・大津波の直後と伝えられているのは、このような世情と関係していると考えています。祇園社の神、牛頭天王は陰陽道の神で、播磨國広峯社から移座し

てきた神ですが、問題は、この牛頭天王がスサノヲと同体とされることです。そもそも、広峯社の原型は播磨のスサノヲ社であつたというのです。播磨は出雲とともに、スサノヲ・オオナムチ神話の重要な舞台ですが、この点で無視できないのは、祇園御靈会創始の前年に、播磨国で山崎断層という長い断層を震源として地震が発生し、その余波が京都に及んでいることです。そして、祇園社は、京都東部を南北に走り、近江朽木谷にのびる花折断層の直上に立っています。祇園は、いわば首都に設けられたスサノヲの神殿なのであって、地震神スサノヲは、播磨から地震とともに巨歩を運んだというのが人々の幻想だったのではないでしょうか。

普通、御靈会は疫神、疫病の神を祭るものとされます。しかし、地震神と疫神は一体でした。たとえば九世纪に、在位中きわめて地震が多く、地震に呪われた王とでもいうべき文徳天皇という天皇がいます。彼の墳墓を設営するための使が「地神」の集団に迫われたという説話が残っているのですが、地靈は「千万の人の足音」のような地鳴りを発して後ろから迫いかけてきて、異様な臭いのある熱風をふかせたといいます（『今昔物語集』）。ここには地震神が、同時に疫病をもたらすような風を吹かせるというイメージがあります。これはそもそもスサノヲが地震の神であると同時に、穢の神であった、つまり疫病の神であったことに対応しているといつてよいでしょう。

## 地震・噴火・雷電の三位一体と龍

さて、日本の神話の中では、地震神は雷神・火山神とともに三位一体の関係をもつています。たとえば、七六四年、聖武天皇の娘の孝謙女帝が再即位した直後、大隅国の大噴火があり、その様子が「西方に声あり。雷に似て、雷にあらず」と伝えられています。それによって火山島が出現する様子は、神が「冶鑄」の仕

業を営むようであるといわれています。そして、この神の名はオオナムチだったのです。ここからは、大地の神の力が雷音と地震、噴火の三位一体として受けとめられている様子がわかります。

その中で、あたかもゼウスのように、神話の頂点に立つのが雷電です。つまり、落雷は地面を震動させます。そこで人々は落雷こそが地震の原因であると考えます。そして、火山噴火の際には火山雷が発生しますが、この火山雷も同じように山体を搖すって噴火を導くのだと想像したのは自然なことです。人々は、こうして地震や噴火という大地の不可思議な動きの原因をより日常的な落雷現象にひきつけて理解した訳です。

そして、この大隅国の海底噴火の例で興味深いのは、オオナムチが「冶鑄」を営むといわれていることです。これはヴァルカンがVolcanoの下に棲むということでしょう。そもそもさきほど「根の鍛すの国」という言葉を紹介しましたが、「鍛す」とは、「鍛冶」の「鍛」、つまり火をつかつて金属を打ち鍛え錆造することをいいます。スサノヲやオオナムチはそこに棲む「冶鑄」の力をもつ巨神であつたのです。平安時代末期の『中臣祓訓解』という史料になると、スサノヲの棲む「根國・底國」は「<sup>むかしん</sup>无間の大歎の底なり」とされます。奈良時代・平安時代の人々が、大地の下には巨大な火があると考えていたことは確実です。人々は、人間のエネルギーによつて発生した穢は、その地下の火の国に流れ込んでいき、浄化され、そしてあらためてエネルギーに転化していくと考えていたように思われます。

我々は、いま、「根の鍛すの国」を地中のマグマの存在という形で認識しており、大小の地震が日本のどこで起きているかもネット情報として知っています。しかし、その知識が、どこまで人間と自然との関係に内在した知恵となつているか、実情を考えてみるとお寒いものがあります。少なくとも我々の世界観の中には核爆発による巨大な火が必要にして十分な形で位置づけられているということはできません。この点で、私たちは神話の時代の人々のもつた世界観を馬鹿にしてはいけないと思います。

## 『宇津保物語』と『源氏物語』

さて、日本の歴史学は、地震史の研究については、阪神大震災から東日本大震災までの現実の地震の動きに遅れをとつてしましました。これまで地震の歴史について人々に十分な文化的・歴史的な知識を提供できていなかつたと思います。しかし、いま、歴史学は必死になつて、この列島における地震や噴火の歴史の解明に取り組みはじめました。それは相当のスピードです。私は、その中で、以上のようないくつかの地震火山神話についても考えておくことが重要であると思っているのですが、しかし、問題はさらに広がっていくことはいうまでもありません。これは、歴史学の今後に期待していただきたいことですが、問題の広がりを示す一つの例として、以下、平安時代の地震と社会の歴史について、最近考えたことを報告したいと思います。

さて、八・九世紀の地震・噴火活動のはげしさは一〇世紀に入つても変わりませんでした。九一五年には日本のが有史最大といわれる十和田大噴火が起き、また九三八年の地震もはげしいもので、このために天慶に改元されました。改元の理由は地震と兵乱の予測にあつたのですが、実際に地震の翌年に純友と将門の反乱が発生しました。朝廷が強い危機感に襲われたのは九世紀と変わらなかつたと思います。

日本文学の三田村雅子さんに教えていただいたのは、これが『宇津保物語』（俊陰）<sup>（しんかげ）</sup>に描かれた地震のイメージに反映している可能性です。つまり、『宇津保物語』の主人公の清原俊陰はペルシャで天女から琴をあたえられて帰つてくるのですが、その琴は地震を引き起こし、山をくずし、大地を割る力をもつっていたというのです。この琴の力によつて、東国から上つてきた武士が、地面に沈んだという話題から『宇津保物語』が始まっているのはきわめて印象的です。ここにはスサノヲの琴のイメージが流れ込んでいるように思います。

一一世紀になると、地震はしばらくおさまる様子をみせます。そのころ執筆された『源氏物語』には地震の

記事は登場しません。しかし、たとえば有名な明石巻には、流罪で流されていた光源氏をめぐって、暴風雨や雷などの「あやしき物のさとし」があり、明石に津波を印象させるような大波が寄ってきたという興味深い記事があります。そして、その夜、光源氏の夢に父帝（桐壺帝）が地下世界から海に入り、そして明石の浜の渚に上つて源氏を訪れたという訳です。桐壺帝は光源氏に対して、なぜこんなところにいるのか（なぜ流罪になつているのか）と問い合わせ、その足で現帝・冷泉帝を問いつめに上つたといいます。その結果、源氏は呼び返されたというのが物語の展開ですが、地下世界・海から上つてくる亡靈というのは、まさに、これまでみてきたような地靈スサノヲのイメージではないでしょうか。場所が播磨國であるのもきわめて示唆的です。紫式部は地震そのものを描くことはしなかつたのですが、八世紀以来の王権と地震、「天変地異」の記憶を背景において物語を設定している可能性が高いのです。

私が興味深いと思うのは、光源氏の愛人の夕顔が熱病に襲われて死ぬ場面に登場する疫病の神が後ろから足音をさせて追つかけてくると描かれていることです。これはさきほど紹介した文徳天皇の陵墓を設置する使者を襲つた地震神と同じイメージであることは両方を読み比べてみるとよくわかります（参照、保立・三田村・河添房江、座談会「平安時代の天変地異と『源氏物語』、『天変地異と源氏物語』」翰林書房、二〇一三年六月）。

## 院政期の祇園社と地震

『源氏物語』の執筆時期、さらにいえば、いわゆる攝関政治の盛期、道長・頼通の時期は、どちらかといえば地震が静穏な時代でした。その意味では、それはいわゆる「戦後」に似ていた時代であつたのかもしれません。一一世紀の後半以降、つまり院政期には、ふたたび地震が活発になつて、政治と社会に大きな影響をもた

らすことになりました。

その画期となつたのは、後三条天皇の時代、一〇七〇年に祇園社が焼失した直後に「なる」があつたことである。「なる」というのは地震のことですが、「な」はオオナムチの「な」と同じで大地という意味です。この地震は、スサノヲの神殿・祇園社の位置をふたたび前面に押し出しました。翌年八月には祇園天神が新造され、翌々年には、歴代の天皇でははじめて後三条天皇が祇園に行幸することになりました。

そして、一〇九三年には京都で建物の倒壊する強い地震があり、続いて、五月には奈良の春日山の谷間に地震の地鳴りが響いたことが記録されています。これはちょうど、春日社の神人が近江国司とはげしい相論を行つていた最中であつたため、神人たちは、地震を神の怒りを示すものであるとして京都にデモンストレーションをかけました。これが春日の神木が都に動座した最初の事件、いわゆる強訴こうそくの事件の最初です。同じようなことが、一〇九五年の地震でも起きて、比叡山の山僧が強訴に及び、ここで日吉社の神輿がはじめて京都に動座することになりました。

この時代の政治史では、比叡山と春日社の強訴が大きな意味をもつたことはよく知られていますが、その最初のキッカケが地震にあつたことはもつと注目されてよいと思います。こういう騒然とした状況の中で、祇園の御靈会を場としてファナティックな大田楽の踊りが展開し、京都は騒然とした雰囲気になつたのですが、このような政治状況が、一〇九六年の東海地震と一〇九九年の南海地震に重なつていきました。特に後者の南海トラフの大地震は、時の関白後一条師通の突然の死去と重なつたことが重要です。死んだ師通は比叡山＝祇園の神罰をうけ、オオモノヌシ（＝オオクニヌシ）が宿るという比叡山の牛尾山の岩盤の下に押し込められたといふ噂が広がっています。

## 平氏と祇園・福原・厳島瀬戸内の龍神信仰

『平家物語』には、平清盛は白河法皇が祇園社の入り口で見初めた町の女、祇園女御に生ませた落胤であるという一節があります。これもこの時代の祇園社の位置に関する可能性が高いようです。

清盛が、この祇園女御から生まれたというのは事実ではないと思われますが、清盛の父の平忠盛は白河院が祇園女御を中心に営んだハレムに奉仕する位置にいました。細かな事情は省略しますが、忠盛は、播磨国司であつたときに、祇園社に荘園を寄進するなど祇園社に取り入っています。以降、播磨国は平家の勢力圏に入ります。忠盛は、この時、播磨守の地位を生かして祇園の本社にあたる広峯社との関係を強めたのではないかとうのが、私の想定です。これは現在のところ推定に過ぎませんが、しかし、忠盛・清盛が祇園信仰に肩入れしたことは確実であると思います。

清盛は嚴島を信仰し、そこを平家の氏神にしたのですが、実は、嚴島の神は、「沙羯羅竜王の第三の姫宮」といわれる女神です。そして、そもそも祇園の牛頭天王は沙渴羅龍王の娘の薩迦陀を妻としたといわれていて、つまり祇園社と嚴島は夫婦あるいは親族であるということになります。またこう考えますと、清盛の福原別荘が、神戸の山際から流れ出す天王川のすぐ上の祇園社を中心に営まれたことも重大な意味をもつくると思います。

この点で、もう一つ確認しておきたいのは、平安時代に入ると、雷神・地震神・火山神がどれも龍と觀念されていました。龍は水神であるとともに海の神・航海神でもあって、福原で清盛が、法華經千僧供養をして龍神を祭ったことは、それに関係している訳です。そもそも、牛頭天王も嚴島女神も龍体をもつ神でした。この時代、祇園社と嚴島神社につかえる人々は、平氏の勃興に並行する形で、連携しつつ龍神信仰を瀬戸内海

に広めたと考えられる訳です。彼らが海の商人であったことはいうまでもありません。

清盛は、この厳島を氏神とし、京都・福原・嚴島を結んで、瀬戸内海に一種の海上王国ともいえるような王朝を樹立しようとしたということもできるでしょう。清盛は福原から厳島に月詣し、自分の娘の妊娠と男児誕生を祈祷し、その結果、安徳天皇が「祈り出された」というのは、この意味で無視できません。平氏政権は、一一八五年に壇ノ浦で滅亡します。その時、安徳は入水して死亡するのですが、安徳は、もともと龍であつたから「海に沈ませ給ひぬる」「はてには海へ帰りぬる」という結果になつたのは自然なことだということになります。そして、平家滅亡の半年後に、山城大和を襲つた大地震が発生しますが、これも清盛が龍になつて起こしたのだというのが、『愚管抄』の評価だったのです。この大地震は清盛の死靈が引き起こしたという訳です。

金沢文庫には一三世紀頃に描かれた日本図が残っていますが、その絵では、日本列島を龍が取りまいているように描かれています。この国土觀は、以上のような平安時代の経験に基づいているものと考えます。

## おわりに

以上、短い時間で、奈良時代から平安時代末期までの地震と神話・物語の紹介をしました。日本の歴史文化には地震が骨絡みになつてゐる事情はご理解いただけたでしょうか。私は、歴史学がこのようなことを見のがしてきたことに驚いています。それは歴史学が、地震列島日本人の人々が、実は、地震のことを一種のタブーにしてきたという状態を本格的に突破しようという見通しをもつていなかつたことを示すといわれてもやむをえないでしよう。そして、三・一の後になつてみると、これを解き明かすことが、歴史学にとつての一つの社

会的な責務であることは明らかであると考えています。

さて、最後にふれた一一八五年の大地震は『方丈記』に描かれて著名なものです。私は、様々な理由から、この「海は傾いて陸地をひたせり」といわれた津波は若狭で発生したものである可能性が高いと考えています（保立道久『平安時代末期の地震と龍神信仰』『歴史評論』七五〇号、一二〇一年一〇月）。若狭にどのような津波が来たかについては、まだ歴史地震学の側で確定的な議論はないようになりますが、若狭湾の原発のことを考えるまでもなく、この問題は歴史学の現代的な責任にも関わってくると考えています。このような問題をふくめて、学術世界は、この列島に人類が住み続けるための知恵のあり方を省察し、人文社会科学・自然科学の境界をこえて一致した声をあげることを期待されているのだと思います。

以上の簡単な素描は、倉卒の間にまとめたのですが、これをもつて地震と災害の死者を念頭において「語り継ぐ記憶と備える文化」を考えるという論題にお応えしたいと思います。たしかに、この列島の住人は、過去の記憶の宝庫を点検してみる必要があるのでないでしょうか。そして、冒頭に述べたことに戻ると、その際、私たちの自然観が神話的な自然観と比べても、あまりに粗雑で、分節化して、世界観としての統一性を失っていることを自覚すべきではないでしょうか。その意味でも「安全神話」という言葉の使用を止めることができないだろうかと考えるものです。

（ほたて・みちひさ 東京大学名誉教授）